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新新小小区区供供暖暖，，得得多多算算算算民民生生账账

要提高业主的话语权

@鲁嵛：在青岛，入住率低不再是供
热的“拦路虎”。据了解，青西新区对新建
小区集中供热难问题开出“药方”：开发商
在项目竣工验收前，就需要去跟热企对接，
签订“供热入网协议”，同时要求开发商按
照全部面积一次性预交保修期内(一个采
暖期)的供热费。普通业主在能否供暖这一
问题上也有更大的“话语权”。

@马国栋：27日，在济泺路西侧
的泺口服装城站点，多路公交车同
时进站，一辆5路车排在最后。就在
这时，一些乘客朝着5路车跑去。但
是，司机坚持驶向站牌停车开门。

也许在部分人看来司机的做
法不近人情或不够灵活，但笔者一
定要为该司机点赞。首先，站牌的
作用不仅仅是为乘客提供线路信
息，还是规范司机与乘客的一把标
尺。到达站牌后再开门是驾驶员应
遵循的基本原则。第二，这样做还
是对守秩序乘客的尊重。
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马上就要供暖了，新小区的供暖问题成了让很多人关心的话题。据了解，按照目前热企惯例，入住60%以
上才供暖，这意味着不少入住率达不到此数的新小区面临无暖可供。而入住率怎么算，目前无统一标准，也
没有专门机构管理。对于新小区按入住率供暖，您怎么看？

□张九龙

搬新家、住新房是人生的一件大喜
事，可新建小区往往因为入住率不足而
难以供暖，这让不少经历乔迁之喜的业
主挺闹心。单凭一个冷冰冰的数字，就令
供暖“卡壳”，寒冬时节里，这不仅让人身
寒，更让人有些心寒。

济南热企一般将实施供暖的入住率
定为60%左右，这么一个简单的数字让不
少市民犯了难。新建小区刚刚交房几个
月，算上装修、通风、搬家，业主陆陆续续
入住总得需要一个过程，60%的入住率门
槛设置得显然不低，新建小区因为入住率
偏低而无法供暖的现象较为普遍。

入住率卡得严，无意中形成了一种
恶性循环。早搬家、早入住的业主能否供
暖得靠运气，新房住得不踏实；没有入住

的业主则再三犹豫观望，见供暖这事不
保险干脆不搬了。入住率的这道门槛，原
本是为了鼓励业主入住，却起到了事与
愿违的作用。

如今的楼盘越盖越大，即使是入住两
三成，想必也有数百户居民。购置新房往
往需要举全家之力，第一年入住的业主大
多是刚性需求，开开心心搬新家，却因为
入住率卡得严，业主守着暖气片却只能用
别的方式取暖。这种做法剥夺了部分业主
的采暖权利，有悖于公平和正义。

从供热企业角度看，在入住率偏低、
空房率高的情况下，用户室内热量会向
四周散热，造成用户室温达不到供热标
准。除了供热效果不理想、增加运行成本
外，入住率过低还可能导致供热管道冻
裂，造成损失。可见，规定入住率有其合
理性。

但是，这个入住率究竟定为多少合
适，不能仅算经济账，不应仅听供暖企业
一家之言。如果大多数新建小区交房当
年入住率都达不到60%的话，这个尺度
显然是有问题的。事关民生，有关部门应
本着开放的姿态进行调查研究，广泛听
取意见，确定一个合理的标准。

同时，入住率如何计算也是个见仁
见智的问题。以办理入住手续为标准，以
实际搬入新房为标准，还是以签订供暖
协议为标准，得出来的结论并不一致。如
果所谓的入住率本身就是一个伪命题的
话，那凭什么让大家信服，又凭什么以此
为由让业主挨冻呢？

供暖，事关千家万户，是一笔经济
账，更是一笔民生账。一刀切的确好操
作，可是这刀究竟该从哪里切，却需要好
好思量。

别让入住率卡住新小区的暖流

齐
言

入住率标准“标准”吗

@崔屹：入住率达60%以上，这个
门槛是怎么核算出来的呢？目前看是
基于两方面考虑，一是成本，二是供
暖效果。这里存在两个问题需要商
榷，一是企业供热成本核算怎么来
的，是权威机构来测算还是供热公司
自说自话；二是这个标准是否该随着
楼体保温技术的提高而降低呢？
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邻居少，难道取暖只能靠自己

@徐衍东：入住率不高，供暖的成
本自然就高，也是一种浪费。

@程永鹏：如果入住率低，开通
集中供暖将出现资源浪费和供暖效
果不理想的状况。此外，热企必然要
有成本的考量。解决问题不能完全
推到热企身上，空调、电暖器取暖都
是方法。

杠子头话题征集

本报剪子巷杠子头栏目自创办
以来 ,得到了众多杠友的支持与厚
爱,为将杠子头栏目办得更好,集思
广益 ,现向广大读者征集每周一期
的杠子头话题,征集那些围绕济南、
贴近生活、适合开杠的话题。

如果您有适合抬杠的话题 ,可
以告诉我们 ,您可以发送至邮箱
qlwbjzx@163 .com,并附带您的联系
方式。如果您的话题被采用,将会在
杠子头栏目公布并有相应稿费。

公示牌上水价

咋还是3 . 15元

@徐国维：近日，笔者在市区多
个路段看到，路边涉民价格公示牌
上的居民用水价格仍然是每立方米
3 . 15元。而济南市自今年5月1日起，
居民生活用水已经实行阶梯水价，
第一阶段水价已上调为每立方米
4 . 2元。涉民价格公示目的是让广大
市民了解有关项目的收费标准，希
望相关部门能对其进行及时维护更
新，确保相关内容的正确性，给广大
市民提供最新的信息。

公交不妨

严遵“到站停车”
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